
 Comune di Padova
                   Settore Servizi Istituzionali 

III COMMISSIONE CONSILIARE
Politiche Turistiche e Culturali

Turismo, Cultura, Musei e Biblioteche, Edilizia Monumentale, Manifestazioni e Spettacoli, 
Valorizzazione della Cinta Muraria e del Parco delle Mura

Verbale n. 1 del 20/01/2022

L'anno 2022, il giorno 20 del mese di Gennaio alle ore 14:30, si è riunita in presenza, la III Commissione
consiliare, regolarmente convocata con lettera d'invito del Presidente Ruffini Daniela,   prot. n. 17474 del
13/01/2022.
Ai sensi del vigente Regolamento del Consiglio comunale, la seduta è dichiarata pubblica. 

Sono presenti (P), assenti (A) ed assenti giustificati (Ag) i seguenti Consiglieri Comunali:
RUFFINI Daniela Presidente P CUSUMANO Giacomo Capogruppo A
BETTELLA Roberto V.Presidente P MONETA Roberto Carlo Capogruppo A
CAPPELLINI Elena V.Presidente A FIORENTIN Enrico Componente P
BERNO Gianni Capogruppo P MOSCHETTI Stefania Componente A
RAMPAZZO Nicola ** Capogruppo AG COLONNELLO Margherita Componente P
SCARSO Meri Capogruppo A MENEGHINI Davide Componente P
PASQUALETTO Carlo*** Capogruppo AG LONARDI Ubaldo Componente P
CAVATTON Matteo Capogruppo AG LUCIANI Alain * Consigliere A
FORESTA Antonio Capogruppo A SANGATI Marco Consigliere P
BITONCI Massimo * Capogruppo AG TURRIN Enrico Consigliere P
PELLIZZARI Vanda Capogruppo A

* il capogruppo Bitonci delega Luciani Alain; ** il capogruppo Rampazzo delega Sangati;
*** il capogruppo Pasqualetto delega Fiorentin; **** il capogruppo Cavatton delega Turrin

Sono presenti in rappresentanza dell’Amministrazione Comunale:

- il Capo Servizio Sicurezza Edilizia Monumentale: arch. Domenico Lo Bosco
-  arch. Fabio Fiocco del Settore Lavori Pubblici

E’ altresì presente l’uditore della III Commissione: Paolo Marsiglio.

Segretari presenti: Cristina Baccarin e Valeria Ostellari, Verbalizzante Valeria Ostellari 

Alle ore 14:50 la Presidente Daniela Ruffini constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la
seduta.

OGGETTO: 

1.   Audizione Vicesindaco Andrea Micalizzi e  tecnici del Settore Lavori Pubblici in merito a  :
-  Lavori di restauro del Bastione Moro II  : problematiche - rinvenimenti - prospettive;
-  Visita del sito restaurato 

      2.  Varie ed eventuali

Presidente 
Ruffini

Saluta e ringrazia tutti i presenti, in particolare l’arch. Lo Bosco, Rup dell’intervento sul
sito che  oggi ospita la Commissione in Via Citolo da Perugia, civ 104. Comunica che
l’Assessore  Micalizzi  non  potrà  essere  presente,  inizia  la  visita  e  passa  la  parola
all'arch. Lo Bosco.   

Arch. 
Domenico
Lo Bosco

Introduce l’intervento specifico che è stato  finanziato con fondi Ministeriali (8 per mille),
spiega che l’intervento ha presentato una serie di problematiche emerse anche in fase
di  esecuzione  lavori  dovute  all’inquinamento  a  seguito  delle  attività  che  sono  state
svolte  nell’area  in  passato.  In  particolare,  è  stato  rinvenuto  dell’amianto,  dato  che
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c’erano dei fabbricati funzionali alle attività presenti sul posto (centrale di betonaggio,
depositi e altre attività incongrue) con coperture in cemento amianto che poi, una volta
dismesse  le  attività,  sono  state  disperse  nell’area  che,  ricorda,  è  sempre  stata  di
proprietà pubblica e concessa in uso a privati fino a fine anni 80, quando tutte le attività
sono state dismesse, in seguito l’area è stata abbandonata, con tutte le problematiche
conseguenti.  
La domanda per il finanziamento di lavori per il recupero dell’area è stato fatto 7-8 anni
fa e dopo vari rimandi si è ottenuto il finanziamento di € 800.000,00, è stato possibile
partire  con l’intervento,  che prevedeva il  restauro della parte esterna ed interna del
bastione.
Spiega  che la  costruzione del  bastione  risale  al  1520,  forma pentagonale,  con una
logica  costruttiva  completamente  diversa  rispetto  ai  bastioni  circolari,  c’è  stata  una
affinamento  della  tecnica,  che  ha  portato  a  una  ottimizzazione,  minor  quantità,  del
materiale, ci sono dei sistemi di muri radiali con dei contrafforti tra un muro e l’altro e
una cortina muraria con uno spessore di laterizio di circa 50-60 cm, che funziona meglio
perché il terreno assorbe i colpi e i merloni sono in terra battuta.
Partendo da questo sistema già rinvenuto al Bastione Sacro Cuore e al Bastione Moro I,
in questo caso specifico si doveva definire come intervenire rispetto alle superfetazioni
esistenti  come per esempio le  strutture in cemento armato che comunque sono un
segno della storia, sebbene incongrue, la cui demolizione avrebbe comportato un danno
per le strutture originarie. Insieme con la Soprintendenza, si è deciso di conservarle.
Accompagna i componenti della commissione a vedere le due piazze-basse, non più
spazi ipogei, ma spazi all’aperto dotati di due cannoniere, una per lato, in parte visibili,
che servivano per il tiro radente, per difendere tutta l’infilata di mura fino al bastione
successivo. 
Si è provveduto a pulire tutto quello che era presente dentro le piazze-basse.
Precisa che all’interno dell’area è stata realizzata la predisposizione per bagni e  altri
container  per  servizi  prefabbricati  oltre  all’impianto  di  illuminazione  dell’area  interna
mentre  l’illuminazione  della  parte  sommitale  ed  esterna  del  bastione,  rientra  in  un
intervento complessivo di illuminazione delle mura, che verrà realizzato in seguito, a
primavera si farà la semina e sistemazione del verde.  
Si procede con la visita del bastione sulla sommità dove ci sono le mitragliere della 1^
Guerra Mondiale che rappresentano una testimonianza storica. 

Consigliera 
Colonnello

Chiede come verranno coinvolti i residenti? Le esigenze sono spazi per anziani e per
bambini .

Arch Lo Bosco Risponde dicendo che l’area per essere salvaguardata deve essere gestita, verrà fatto
un bando prossimamente, invita i consiglieri a proporre idee/iniziative.  

Presidente
Ruffini

Saluta e ringrazia  gli intervenuti, chiude la commissione alle ore 15,50

                     Il Presidente della III Commissione consiliare 
Daniela Ruffini

Il Segretario verbalizzante
      Valeria Ostellari
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